



**06 DE DICIEMBRE, 2019
PRIMERAS PLANAS**



Dan millonada ...en efectivo



Sindicatos protegen a acosadores en la UNAM



Ordena acelerar Pelosi el juicio en contra de Trump



Publicidad



Pasan la charola para Evo Morales



"Dictatorial", militarizar la administración de los puertos, advierte la SCT



Barr comprende la política de No Intervención: AMLO



Donald Trump será sometido a juicio político



Herrera: retraso en T-MEC no altera marco económico



Exportaciones de México a EU caen en bache



Dan segundo apretón contra nepotismo en Poder Judicial



Discutirá hoy Trump si narco es terrorismo



Infonavit frena intereses impagables



No es bueno aceptar en T-MEC todo lo que pide EU: Del Valle



Economía contaminante



Eligen a Ríos-Farjat para Corte; alertan expertos de control



Los demócratas lanzan el 'impeachment' contra Trump



Avanza colaboración México-EU en materia de seguridad



INFORMACIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

- Critican maestros “lentitud” de la UNAM para atender casos de violencia de género (La Jornada, p. 42)
- Cada mes, al menos 4 casos: colectivos (La Razón, p. 3)
- Ratifican a William Lee como coordinador de investigación científica en la UNAM (La Jornada, p. 46)
- A partir de enero, nuevas profesiones en el Politécnico (La Jornada, p. 46)
- Intenta presidente del patronato de la UAEH recuperar fondos congelados (La Jornada, p. 22)
- Felicita Cabada a nuevos egresados de la UACJ (24 Horas, p. 14)
- La UPAEP conquista las estrellas (El Heraldo de México, p. 18)
- Dejan universitarios reunión con Sinhue (Reforma, p. 12)
- Aprehenden a ex novio de alumna de la UG asesinada (La Jornada, p. 37)

SECTOR EDUCATIVO

- Por la educación (La Jornada, p. 6)
- Maestros de Acapulco suspenden clases por ola de extorsiones (La Jornada, p. 18)
- Demandan impulsar la calidad educativa, no sólo atender la cobertura (La Jornada, p. 42)
- Promueve Guerrero educación integral (24 Horas, p. 12)
- Reforma a pensiones paraliza viajes, escuelas... en Francia (ContraRéplica, p. 21)

SNTE/CNTE

- SNTE entrega a AMLO solicitud para dar marcha atrás a las AFORES (La Crónica de Hoy, p. 7)
- Planea SNTE encuesta de peticiones para AMLO (ContraRéplica, p. 10)
- Avanza SEP la basificación de docentes del SNTE (La Razón, p. 12)
- La reforma reivindicó a los trabajadores de la educación: SNTE (La Jornada, p. 12)
- Paran por amenazas a escuelas en Acapulco (Reforma, p. 14)



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/12/19	SOCIEDAD Y JUSTICIA	42

Critican maestros “lentitud” de la UNAM para atender casos de violencia de género

ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ

Cientos de profesores sostienen que ha habido dilación en la respuesta de las autoridades de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) para atender y resolver las problemáticas relacionadas con la violencia de género que han detonado paros de labores en distintas escuelas y facultades.

En tres cartas dirigidas al rector Enrique Graue Wiechers y entregadas ayer en la Torre de Rectoría por tres grupos de docentes, casi mil académicos solicitan acciones inmediatas y claras para resolver las demandas estudiantiles y las problemáticas que han derivado en paros de labores que se mantienen en la Facultad de Filosofía y Letras, los planteles 7, 8 y 9 de la Escuela Nacional Preparatoria (ENP), y la Escuela Nacional de Estudios Superiores (ENES) Morelia.

En uno de los documentos, 339 profesores de nivel medio superior manifiestan su repudio “al clima de violencia y agresión que envuelve” a la institución.

En el texto firmado por académicos de los planteles 1, 2, 3, 4, 5, 6 y 9 de la ENP se plantea que las y los docentes se sienten “vulnerables y desprotegidos, pues algunos alumnos utilizan las redes sociales para lanzar acusaciones en contra de ciertos profesores”, los cuales han sido considerados culpables de cometer actos de acoso o violencia de género sin que se hayan comprobado sus faltas.

Manifestaron su interés en que los docentes infractores sean sancionados con rigor y pidieron que sólo se declare la culpabilidad luego de que se haya investigado conforme a la legislación universitaria.

En otro de los textos, más de 300 académicos plantean que “es necesario establecer un diálogo y una escucha distintos entre autoridades y estudiantes; esto supone, de una parte, voluntad política de las autoridades por hallar mecanismos de diálogo con las estudiantes, y, de otra manera, la necesaria creación de espacios que propicien la amplia participación de la comunidad” para atender “la generalizada demanda de una atención correcta y digna a las denuncias, y de una mayor integración y sensibilidad a la problemática de género”.

Sostienen que “las acciones no deben dilatarse más y deben ser claras, pues sólo así se podrá restablecer la confianza”.

En tanto, un grupo de 300 docentes firmó una tercera misiva con propuestas para atender las problemáticas que han detonado los paros.

En el texto plantean que para lograr un acceso efectivo a la justicia en los casos de violencia de género en la UNAM es necesario crear mecanismos que incluyan objetividad, imparcialidad e independencia para la emisión de las resoluciones y proponen que se modifique el Estatuto General de la Universidad y que se consideren faltas graves la violencia de género y la discriminación. “Como uno más de los sectores de la comunidad universitaria, profesoras y profesores estamos a la espera de una respuesta a esta misiva y de un pronunciamiento resolutivo y claro por parte de nuestras autoridades centrales respecto de las acciones que emprenderá contra la violencia de género que aqueja a nuestra Universidad”, señalan.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/12/19	1	3

Cada mes, al menos 4 casos: colectivos

• Por Iván Mejía
ivan.mejia@razon.com.mx

CADA MES se registran al menos cuatro casos de acoso contra alumnas de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), según se establece en reportes de tres colectivos feministas que ofrecen asesoría jurídica y psicológica.

De enero a octubre de este año, tres colectivos, entre ellos Acoso en la U y Maestros No Acosadores, contabilizaron 40 casos en conjunto, que corresponden principalmente al Colegio de

Ciencias y Humanidades (CCH) Azcapotzalco y a la Facultad de Ciencias.

Según datos de dichos grupos a los que obtuvo acceso *La Razón*, la mayoría de las víctimas son alumnas, de entre 17 y 25 años de edad, aunque también hay casos de maestras, personal administrativo e incluso, de intendencia.

Más de 70 por ciento de las quejas presentadas aún no son resueltas; mientras que 15 por ciento fueron sanciones administrativas mínimas, como una suspensión de tres a seis días.

En los informes también se revelan las incidencias de profesores señalados de acosar a sus alumnas, como es el caso de José Jesús “G”, del área Educativa de la Facultad de Psicología, o Ricardo “N”, del Colegio de Ciencias y Humanidades Oriente.

Una de las víctimas narró cómo su asesor de tesis le condicionó el apoyo a cambio de tener sexo, a lo que se negó. Al denunciar, “no me cambiaron el tutor y la abogada dijo que me dará cita y sigo esperando; ya va para tres años”.

385

Señalados
por hostigamiento
entre 2018 y 2019



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/12/19	SOCIEDAD Y JUSTICIA	46

Ratifican a William Lee como coordinador de investigación científica en la UNAM

ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ

Es necesario que la investigación científica que se desarrolla en la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) derive en soluciones a problemas de la población, en generación de actividad económica y empleos, de acuerdo con William Lee Alardín, coordinador de la Investigación Científica de la casa de estudios.

El astrofísico fue ratificado ayer en el cargo por el rector Enrique Graue Wiechers. El secretario general de la UNAM, Leonardo Lomelí Vanegas, que entregó el oficio de la designación firmado por el rector, explicó que el nombramiento es resultado de la consulta que se llevó a cabo en el Consejo Técnico de la Investigación Científica.

Lee Alardín agradeció al rector la designación y la confianza depositada para coordinar el Subsistema de la Investigación Científica.

Dijo que éste sigue siendo una fuerza importante para la investigación, tanto en la UNAM como en el país. Por ello, mantener la calidad es prioritario, así como la renovación de la plantilla académica, a través de diversos programas que han permitido en años recientes la incorporación de un grupo de jóvenes investigadores que le dan fuerza y empuje.

El investigador detalló que los ejes que deberán desarrollarse son la vinculación, la transferencia de tecnología, las patentes y la relación con el sector productivo, pues hay un enorme potencial “para llevar hacia afuera más de lo que se hace aquí, en beneficio de la población”.

Señaló la necesidad de que la gama de investigación que se desarrolla en la institución derive en soluciones a problemas, generación de actividad económica, empleos y formación de personal.

William Lee, egresado de física de la Facultad de Ciencias, donde obtuvo la medalla Gabino Barreda, cursó la maestría y doctorado en Física en la Universidad de Wisconsin, Estados Unidos.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/12/19	SOCIEDAD Y JUSTICIA	46

A partir de enero, nuevas profesiones en el Politécnico

JOSÉ ANTONIO ROMÁN

El Instituto Politécnico Nacional (IPN) aprobó los programas académicos de las carreras en ingeniería artificial y de la licenciatura en ciencia de datos, que serán impartidas a partir de enero en la Escuela Superior de Computo (Escom), en Zacatenco, además del rediseño del programa de estudio de ingeniería bioquímica, en la Escuela Nacional de Ciencias Biológicas.

El Consejo General Consultivo del IPN aprobó el diseño y rediseño de nueve diferentes programas académicos y de planes de estudios, algunos vinculados a la revolución industrial 4.0.

En enero de 2020 se implementará el programa académico de ingeniería en sistemas computacionales en la Escom, y en agosto próximo, en la Unidad Profesional Interdisciplinaria de Ingeniería, campus Zacatecas.

Las carreras de ingeniería artificial y la de ciencia de datos aprobadas para que se impartan en la Escom operarán también en la nueva Unidad Profesional Interdisciplinaria de Ingeniería, campus Coahuila, cuyo proceso de admisión de estudiantes está en proceso.

El IPN ha ampliado no sólo su oferta educativa, sino también el número de sus planteles y unidades académicas, aunque algunas de ellas ocupan espacios provisionales.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/12/19	POLÍTICA	22

Intenta presidente del patronato de la UAEH recuperar fondos congelados

■ CÉSAR ARELLANO GARCÍA

El presidente del patronato de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH), Gerardo Sosa Castelán, intenta una vez más recuperar los fondos congelados por la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público.

Sosa Castelán, a quien se le atribuye desde hace décadas el control de UAEH, inició una demanda de amparo ante un juez en materia administrativa de la Ciudad de México contra el aseguramiento de 156 millones de dólares provenientes de transferencias desde 22 países, causa por la cual esa casa es investigada por presunto lavado de dinero.

Sin embargo la demanda de amparo aún no se admite a trámite, ya que el impartidor de justicia ordenó que el abogado que nombró Gerardo Sosa Castelán, acredite “mediante documento idóneo, la personalidad con la que se ostenta”, es decir, que se identifique de manera oficial como el representante legal del patronato.



24 HORAS

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/12/19	1	14

Felicita Cabada a nuevos egresados de la UACJ

El presidente municipal Armando Cabada Alvidrez reconoció el esfuerzo de 435 universitarios que ayer celebraron su graduación de diversos programas de licenciatura y maestría de la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez (UACJ).

El funcionario invitó a los profesionistas, egresados del Instituto de Ciencias Biomédicas de esa institu-

ción educativa, a asumir la responsabilidad y obligación que adquirieron para el cuidado de la salud de la población de esa localidad.

Destacó que la UACJ es una institución comprometida con la comunidad, por ello, confió en que los egresados serán excelentes profesionales listos para afrontar los retos y dificultades propias de su profesión.

Por lo anterior, reiteró su compromiso y el del Gobierno Municipal para seguir colaborando con la universidad en vías de construir a una mejor sociedad fronteriza.

Los nuevos egresados pertenecen a programas de licenciatura como Cirujano Dentista, Enfermería, Médico Cirujano y Médico Veterinario Zootecnista. / **CORRESPONSALÍA**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/12/19	1	18



El nanosatélite AzTechSat-1, diseñado y fabricado por alumnos y profesores de la Universidad

Popular Autónoma del Estado de Puebla (UPAEP), fue lanzado este jueves al espacio, con la misión de mejorar la transmisión de datos de los satélites GlobalStar.

Abordo de la cápsula espacial Dragon de la compañía SpaceX, que despegó de Cabo Cañaveral (Florida) a las 11:29 (tiempo del centro de México), impulsada por el cohete Falcon 9, el nanosatélite inició este jueves un viaje hacia la Estación Espacial Internacional, desde donde se prevé ponerlo en órbita el 27 de enero.

El AztechSat-1 es el primer satélite mexicano que se va a lanzar desde la Estación Espacial Internacional y marca el comienzo de una nueva era en el desarrollo espacial de México.

Dicho proyecto tuvo el apoyo de al menos 90 personas en diversas áreas de la UPAEP y tardó dos años en concretarse para que recibiera luz verde por parte de la NASA, con el fin de lanzarlo este jueves al espacio exterior.

El director científico del proyecto y representante de la universidad, Héctor Simón Vargas, recordó que éste fue el segundo intento para lanzar el AzTechSat-1, luego de que

#LOGROHISTÓRICO

LA UPAEP CONQUISTA LAS ESTRELLAS

CON ASISTENCIA DE LA NASA Y LA AEM, CONSIGUE LLEVAR AL ESPACIO EL NANOSATÉLITE AZTECHSAT-1, FABRICADO POR ESTUDIANTES Y PROFESORES

POR JESÚS LEMUS

el miércoles se canceló el envío por cuestiones climatológicas, una hora antes de su partida, programada para el mediodía.

Explicó que este nanosatélite se pone en órbita, con miras a mejorar la transmisión de datos de los satélites de GlobalStar.

"La misión es una importante prueba tecnológica para validar la posibilidad de comunicación en-

90

MIEMBROS DE LA COMUNIDAD UNIVERSITARIA PARTICIPAN.

tre el AztechSat-1 y la constelación de satélites de comunicaciones GlobalStar para, en el futuro, mejorar el control y la operación de picosatélites", explicó la Agencia Espacial Mexicana (AEM), que junto con la propia NASA colaboró en el proyecto.

Simón Vargas recordó que para la fabricación de AzTechSat-1 se tuvo una inversión de alrededor de

EL SÚPER CUBESAT

1

• Va a orbitar a 400 kilómetros de altura y a moverse a 7 kilómetros por segundo.

2

• Puede dar una vuelta a la Tierra en 90 minutos. Resiste de -80 a 180 grados Celsius.

3

• Al transmitir datos, va a beneficiar a productos de última generación usados en 120 países.

600 mil dólares, subsidiado por la institución, la NASA y la iniciativa privada, que confiaron en los estudiantes para mejorar la transmisión de datos desde el espacio.

Mencionó que, una vez puesto en órbita, el nanosatélite va a tardar 90 minutos en dar la vuelta a la tierra y, al cumplir ese ciclo, en la base se va a captar la información que emita.

Argumentó que estos nanosatélites son el futuro para recabar información en tiempo real, porque se prevé comprobar que, con bajos recursos, se va a obtener información en menos tiempo del que se logra con satélites normales.

Resaltó que los satélites normales tardan en procesar la información recabada en el espacio, toda vez que cualquier dato se envía primero a la Tierra, para después divulgarla en los sitios web.

"La información de cualquier otro satélite se puede bajar de otra manera, porque en lugar de mandarla a la Tierra, se manda a satélites comerciales a través de estos nanosatélites. Eso puede y representará una innovación en las telecomunicaciones y ahorros."

El gobernador de Puebla, Miguel Barbosa Huerta, así como la Secretaría de Comunicaciones y Transportes, y el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, entre otros, se sumaron a la celebración por el logro de la comunidad de la casa de estudios. ■



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/12/19	NACIONAL	12

Dejan universitarios reunión con Sinhue

JORGE ESCALANTE

GUANAJUATO.- A pesar de que el presunto asesino de la estudiante Ana Daniela Vega González fue capturado, alumnos de la Universidad de Guanajuato (UG) mantendrán el paro de actividades en demanda de seguridad.

Los estudiantes cancelaron ayer una reunión con el Gobernador Diego Sinhue Rodríguez Vallejo, con el rector Luis Felipe Guerrero Agripino y con el Alcalde Alejandro Navarro Saldaña.

El motivo fue la ausencia del Fiscal de Guanajuato, Carlos Zamarripa, quien debió informar pormenores del crimen de la estudiante.

Los universitarios exigen ahora seguridad en los planteles de la UG, así como atender las 90 denuncias de acoso sexual contra maestros.

“Estamos exigiendo, en nuestro pliego petitorio, seguridad en los campus, en las escuelas preparatorias, además de que desaparezca el burocratismo y se atienda de manera penal los casos de acoso sexual denunciado an-

te autoridades universitarias por nuestras compañeras”, señaló un integrante del movimiento estudiantil.

Los alumnos mantienen cerradas las instalaciones de la casa de estudios en Guanajuato, León, Celaya, Irapuato, Salamanca y Salvatierra.

Rodríguez Vallejo se declaró respetuoso de la decisión de los alumnos e impulsó la instalación de mesas de trabajo para escuchar las demandas de los universitarios.

En pláticas con algunos estudiantes, Rodríguez Vallejo señaló que existe voluntad para atender el reclamo.

Por separado, en conferencia de prensa, el Fiscal Carlos Zamarripa indicó que Ana Daniela fue estrangulada por su ex novio, quien fue capturado ayer por la tarde en la ciudad de León.

Indicó que las cámaras de vigilancia permitieron dar con el presunto asesino.

El Fiscal señaló que no acudió a la reunión con universitarios porque estaba con los padres de la estudiante y seguía las indagatorias para esclarecer el crimen.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/12/19	ESTADOS	37

Aprehenden a ex novio de alumna de la UG asesinada

CARLOS GARCÍA

Corresponsal

Guanajuato, Gto., Jonathan N, de 29 años de edad, ex novio y presunto asesino de Ana Daniela Vega González, alumna de biología experimental de la Universidad de Guanajuato (UG), fue arrestado ayer, informó el titular de la Fiscalía General del Estado (FGE), Carlos Zamarripa Aguirre.

Un juez obsequió una orden de cateo y una de aprehensión para revisar la vivienda del sospechoso y aprehenderlo, dio a conocer el funcionario en conferencia de prensa.

Con videos, pruebas de ADN y objetos robados, entre otros elementos de prueba, la FGE determinó que Jonathan fue la última persona que tuvo contacto con Ana Daniela la noche del pasado 29 de noviembre, señaló el fiscal. Acotó que en los videos se observa al sujeto llegar en una camioneta a la casa de su ex novia y marcharse llevándose consigo diversos objetos.

Carlos Zamarripa agregó que se halló material genético alrededor del cuello de la víctima, quien fue estrangulada con un cinto. Dijo que Ana Daniela fue víctima de otros delitos antes de ser asesinada, pero no fue violentada sexualmente, y comentó que pertenencias de la joven fueron encontradas en la casa de Jonathan, lo que “robustece su intervención en el asesinato”.

El fiscal indicó que Jonathan es acusado de feminicidio y que el móvil del crimen será divulgado luego de que se solicite vincularlo a proceso penal.

Zamarripa Aguirre mencionó que por reunirse con la familia de la víctima para informarle sobre la investigación no acudió a una reunión con la comunidad estudiantil, a la que sí asistieron el gobernador panista Diego Sinhue Rodríguez Vallejo; el alcalde de la capital, Arturo Navarro Saldaña –también emanado del Partido Acción Nacional–, y el rector de la UG, Luis Felipe Guerrero Agripino. Alumnos suspendieron la reunión por la ausencia del fiscal.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/12/19	POLÍTICA	6

Por la educación



▲ El gobernador de Oaxaca, Alejandro Murat, y el jefe de la Oficina de la Presidencia, Alfonso Romo, dialogan durante la presentación del programa Construir para Educar –que tiene contemplada la reconstrucción de escuelas afectadas por los sismos de 2017 en esa entidad–, acto que se llevó a cabo en el auditorio de la Confederación de Cámaras Industriales. • Foto Cuartoscuro



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/12/19	POLÍTICA	18

Maestros de Acapulco suspenden clases por ola de extorsiones

Docentes de Bachilleres y de la Universidad Autónoma de Guerrero, entre los afectados

HÉCTOR BRISEÑO Corresponsal

Acapulco, Gro., Profesores del plantel 32 del Colegio de Bachilleres (Cobach), ubicado en la avenida Ruiz Cortines, en la parte alta de este puerto, suspendieron actividades desde el miércoles debido a presuntas amenazas recibidas vía mensajes de teléfono celular, en las cuales desconocidos les exigen hasta 20 mil pesos a cada docente como cuota de protección.

Este jueves tampoco hubo clases en el plantel, ante el hermetismo de directivos del Cobach, quienes no han emitido una postura oficial.

Por separado, el rector de la Universidad Autónoma de Guerrero, Javier Saldaña Almazán, dijo que catedráticos del campus Llano Largo, recientemente inaugurado en la periferia de Acapulco, adelantaron vacaciones por el mismo motivo.

En entrevista, el rector expresó que “lamentablemente esto pasa a fin de año. Por ejemplo, en el campus Llano Largo ya a partir del viernes adelantaron vacaciones”.

Mencionó que en la Escuela de Enfermería colocaron una cartulina. “La aventaron debajo de una puerta, está grabado todo. Fueron en una moto a las 5 de la mañana, dejaron un mensaje queriendo intimidar al director para entregar la nómina”.

Explicó que el asunto ya fue comunicado a las autoridades, con el objetivo de salvaguardar la seguridad de los universitarios. Preciso que por ahora, solamente en el Campus Llano Largo, que alberga cinco licenciaturas, se adelantaron vacaciones, mientras que al director de enfermería le fue asignada seguridad. Ante la serie de amenazas de extorsión por la cercanía del pago de prestaciones de fin de año, alrededor de 20 planteles de la periferia del municipio podrían adelantar sus vacaciones antes de la fecha estimada.

Incluso la Secretaría de Educación de Guerrero pidió, en un comunicado del pasado 25 de noviembre, a trabajadores docentes y administrativos a cumplir cabalmente el calendario escolar, que indica que el periodo vacacional inicia el próximo 20 de diciembre.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/12/19	SOCIEDAD Y JUSTICIA	42

Demandan impulsar la calidad educativa, no sólo atender la cobertura

JOSÉ ANTONIO ROMÁN

Con el objetivo de reducir las enormes brechas existentes en materia educativa, el actual gobierno federal se ha centrado en atender la ampliación de la cobertura, olvidándose del diseño y puesta en práctica de políticas que garanticen la calidad en todos los niveles educativos.

Investigadores y especialistas en el tema participantes en el foro *Política, evaluación y mejora educativa. Prioridades y debates*, organizado por la Universidad Iberoamericana (Ibero), coincidieron en que el derecho a la educación no debe reducirse al acceso, pues la permanencia de los estudiantes en las escuelas es uno de los grandes pendientes del sistema educativo nacional, pues se enfrentan tasas muy elevadas de deserción, principalmente en los niveles medio superior y superior.

Sylvia Schmelkes del Valle, vicerrectora Académica de la Ibero, señaló, en la inauguración del foro, que uno de los principales retos que tiene el país es la disminución de la desigualdad educativa, así como enfrentar con propuestas el rezago que persiste. Destacó que hasta ahora, lo que se sabe del actual gobierno es que “los mayores recursos adicionales a la nómina de los docentes se están destinando no a dar más a los que menos tienen, sino a dar lo mismo a todos”, en clara referencia a las becas universales que se otorgan a los estudiantes.

La ex presidenta del desaparecido Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación (I) consideró que con esta política no se está garantizando el derecho a acceder y aprender, sino fundamentalmente a acceder a la educación, lo cual se sabe, con evidencias dejadas por diversas investigaciones, que no es suficiente.

Sin embargo, señaló, todavía se está a la espera de la definición del plan sectorial y de los programas específicos para poder emitir un juicio más certero.

A lo largo de tres mesas de diálogo, organizado por el Faro Educativo de la Ibero, investigadores y especialistas de esta casa de estudio, El Colegio de México, el Instituto Tecnológico de México (Itam) y de organizaciones civiles, tocaron los temas de equidad e inclusión educativa; evaluación y mejora educativa, y las grandes líneas y ejes de la política educativa del sexenio.

En las dos primeras, principalmente, hubo una coincidencia mayoritaria en contra de la decisión de desaparecer al INEE y en el sentido de que las políticas en favor de la equidad e inclusión estaban erradas, pues las acciones ejecutadas corrían en sentido contrario. Las becas universales fueron puestas como ejemplo, además de que la meta de ampliar la cobertura en educación superior no era respaldada con recursos presupuestarios suficientes.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/12/19	1	12

Promueve Guerrero educación integral

El Gobierno de Guerrero construye y mejora escuelas que crean ambientes y espacios propicios para la educación y el desarrollo de todas las capacidades de los infantes, afirmó Héctor Astudillo, gobernador de esa entidad, al entregar nueva infraestructura educativa.

El mandatario estatal inauguró ayer dos nuevos edificios del Jardín de Niños “Jovita Delgado de Abarca”, en la colonia Margarita Viguri, donde asisten más de 150 alumnos.

La remodelación hecha incluyó la construcción de ocho salones nuevos y equipados, rampas, aires acondicionados y áreas renovadas como la plaza cívica y barda perimetral, lo que representó una inversión de más de 14.5 millones de pesos, precisó Astudillo.

Astudillo recordó que la edificación data de 1968, y ahora es una de las escuelas con mejor infraestructura en la entidad, por ello pidió a los estudiantes y padres de familia cuidarlas y aprovecharlas para el desarrollo intelectual de las niñas y niños.

Asimismo, comentó que en Chilpancingo, en coordinación con el ayuntamiento de la capital, se construyen calles para mejorar la vialidad, por ello, el gobernador aprovechó dicho evento para visitar en esa misma colonia, los trabajos de pavimentación con concreto hidráulico de la calle Ignacio Manuel Altamirano.

Por otra parte, el director del Instituto Guerrerense de Infraestructura Física y Educativa (IGIFE), Jorge Alcocer Navarrete, informó que en dicho municipio se atienden 171 obras con una inversión de más de 589 millones de pesos, beneficiando a más de 44 mil 400 alumnos.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/12/19	GLOBAL	21

Reforma a pensiones paraliza viajes, escuelas ... en Francia

POR REDACCIÓN

La policía de París disparó gases lacrimógenos contra manifestantes ayer a la vez que la Torre Eiffel cerró, los trenes de alta velocidad de Francia pararon y decenas de miles de personas marcharon en todo el país durante una huelga contra el plan del gobierno para reformar el sistema de jubilación.

Al menos 87 manifestantes fueron arrestados en la capital francesa por la noche, mientras las manifestaciones minguaban.

Los gremios lanzaron la huelga nacional por tiempo indefinido contra la reforma central del presidente Emmanuel Macron. Es el mayor desafío que enfrenta el líder centrista desde hace un año, cuando surgió el movimiento de los chalecos amarillos en contra de la desigualdad económica.

Los adversarios de la reforma temen que los cambios sobre cómo y cuando podrán retirarse los trabajadores ponen en peligro el estilo de vida francés que se ha logrado con tanto esfuerzo. Macron estuvo "calmado y decidido" para llevarlo a cabo, de acuerdo con un alto funcionario presidencial.

Pequeños grupos de activistas enmascarados rompieron escaparates de tiendas, prendieron fuego a llantas y lanzaron artículos en llamas en el área de la marcha en París que aparte de eso fue pacífica. Los manifestantes también lanzaron petardos a policías antimotines.

El Museo del Louvre advirtió sobre las alteraciones causadas por las huelgas, y los trenes subterráneos en todo París cerraron sus entradas. Muchos turistas, incluyendo el secretario de Energía de Estados Unidos, cancelaron sus planes para viajar a una de las más grandes atracciones turísticas del mundo.

Cuando llegaron a las estaciones de trenes históricos, los turistas vieron que

TEMEN QUE LOS CAMBIOS al sistema de jubilaciones pongan en peligro el estilo de vida francés; al menos 87 manifestantes fueron arrestados en París



Miembros de los sindicatos franceses se manifiestan contra los planes de reforma de las pensiones del gobierno, ayer, en Marsella. Reuters

¿POR QUÉ PROTESTAN LOS FRANCESES?

- **Las reformas** al plan de pensiones que promueve Emmanuel Macron buscan simplificar el sistema de beneficios.
- **Los sindicatos** dicen que la mayoría de los trabajadores percibirán pensiones más bajas por un cambio en la fórmula para calcularlas. Las personas que tienen beneficios especiales, por su parte, temen perderlos.
- **El gobierno** dice que la edad para jubilarse seguirá siendo

los 62 años, pero el nuevo sistema tendrá incentivos para que la gente trabaje pasada esa edad. **Macron** asegura que algunas medidas especiales serán mantenidas, como la que permite a militares y policías, y a personas con trabajos muy desgastantes físicamente, puedan jubilarse antes. Los cambios no abarcarán a quienes ya se han jubilado.

¿EN QUÉ CONSISTE EL SISTEMA DE PENSIONES?

- **Macron quiere** reemplazar el sistema actual con uno único, para que todos los trabajadores tengan los mismos derechos jubilatorios.
- **Todos** los franceses reciben una jubilación del Estado. La jubilación promedio es de 1,500 dólares al mes netos, descontados los impuestos. Pero el promedio no toma en cuenta importantes diferencias entre 42 sistemas distintos.

• **Los empleados** del sector privado se benefician del sistema general de pensiones. Son aproximadamente siete de cada diez personas. **Muchas profesiones**, no obstante, tienen planes separados. Los empleados de los ferrocarriles y las tripulaciones de los aviones, por ejemplo, pueden jubilarse más temprano que los demás. Abogados y médicos pagan menos impuestos.

estaban vacías. Uno de más o menos nueve trenes TGV de alta velocidad fueron cancelados. En el Aeropuerto Orly de París había carteles que decían "cancelado", y las autoridades dijeron que el 20 por ciento de los vuelos estaba varado. Algunos viajeros mostraron su apoyo a los trabajadores en huelga, pero otros se quejaron por verse inmersos en una lucha que les era ajena.

"Llegué al aeropuerto esta mañana (ayer) y no tenía ni idea de la huelga. Estuve esperando dos horas en el aeropuerto a que llegara un tren, pero no llegó", señaló Ian Crossen, un turista de Nueva York. "Me siento un poco frustra-

do. Y he gastado mucho dinero. Aparentemente, gasté más dinero del necesario".

Vladimir Madeira, un chileno que había viajado a París de vacaciones, calificó la huelga como "una pesadilla". Desconocía la existencia de la protesta hasta su arribo a la ciudad, y los problemas en el transporte frustraron su plan de viajar directamente a Zúrich ayer.

Una gran parte de las escuelas y colegios del país tampoco abrieron sus puertas debido a que 51% de los profesores de primaria y 42% se declararon en huelga.

Siete de las ocho refinerías francesas estaban también paradas. Algo "inédito",

según el secretario federal del sector del petróleo de la CGT, Emmanuel Lépine.

Varios grandes diarios, como el matutino Le Monde, no saldrán mañana en versión papel debido a la huelga.

Policías, recolectores de basura, abogados, jubilados, transportistas y los "chalecos amarillos", el potente movimiento social de protesta surgido en noviembre de 2018 en Francia, se sumaron también al paro.

Los sindicatos amenazan con prolongar la huelga de forma indefinida. Los transportes públicos parisinos anunciaron ya que prolongarán el movimiento al menos hasta el lunes. ■

EL DATO

EN LAS ÚLTIMAS tres décadas los distintos gobiernos han hecho cambios y cada reforma fue recibida con manifestaciones masivas de protesta. Ninguno de esos cambios simplificó las cosas.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/12/19	NACIONAL	7

SNTE entrega a AMLO solicitud para dar marcha atrás a las Afores

❖ Fueron dos las solicitudes del Magisterio al Primer Mandatario; la segunda es que el ahorro solidario, establecido como voluntario en la ley del 2007, ahora sea obligatorio

[Gerardo González Acosta]

El Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) reafirmó y entregó formalmente en Palacio Nacional al presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, su propuesta para dar marcha atrás a las Afores y volver al sistema de reparto.

En total fueron dos las solicitudes del Magisterio al Primer Mandatario; la segunda es que el ahorro solidario, establecido como voluntario en la ley del 2007, ahora sea obligatorio.

Con este último planteamiento, por cada peso que aportara el trabajador, el gobierno otorgaría 3.25, lo que permitiría a quienes se retiren, obtener mayores recursos para atender sus requerimientos de vida.

Alfonso Cepeda Salas, secretario general del SNTE, sostuvo una nueva reunión de trabajo con el presidente López Obrador y ambos evaluaron los avances que el magisterio ha tenido durante la presente administración y la contribución que hace para lo-



En este encuentro participaron los secretarios generales de las 57 secciones del SNTE en el país.

grar y poner en marcha el Nuevo Acuerdo Educativo Nacional.

El maestro Cepeda Salas agradeció la sesión de trabajo con el Presidente, así como que le haya reiterado que las puertas de Palacio Nacional están abiertas para el SNTE.

El dirigente magisterial dijo que se mantendrá el diálogo y la negociación permanente con el gobierno federal, a través de diferentes secretarios de Estado, como la de Gobernación, Olga Sánchez

Cordero; y el de Educación, Esteban Moctezuma Barragán, quien también estuvo en la reunión.

En este tercer encuentro de la dirigencia nacional del SNTE con el presidente López Obrador, participaron los secretarios generales de 57 secciones de todo el país e integrantes de los Órganos Nacionales de Gobierno sindical.



Alfonso Cepeda y AMLO.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/12/19	NACIÓN	10

Planea SNTE encuesta de peticiones para AMLO

POR OSVALDO CÓRDOVA
nacion@contrarepublica.mx

El Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) prepara una nueva encuesta nacional entre sus agremiados para conocer las demandas y necesidades de los maestros en todo el país.

Al concluir una reunión con el Presidente Andrés Manuel López Obrador, Alfonso Cepeda Salas, secretario general del Sindicato, comentó que los resultados del sondeo serán presentados en febrero de 2020 al Gobierno.

Dijo que en la reunión agradecieron al mandatario que los hayan considerado en las reformas en materia educativa, que fueron aprobadas este año por el Congreso de la Unión.

Con ello, el Ejecutivo "cumplió con su compromiso" de derogar la Reforma Educativa punitiva, destacó.

En el periodo en que ha estado al frente del sindicato, Cepeda Salas señaló que se han concretado 160 mil basificaciones de maestros contratados por honorarios o por compensaciones sin seguridad social.

Indicó que el mandatario federal se comprometió a ayudarlos a continuar dándole estabilidad laboral a todos los docentes.

"El compromiso es que nos va a ayudar a seguir dándole certeza laboral a nuestros compañeros porque de las 160 mil basificaciones, aún tenemos como 220 mil (pendientes)", dijo.

Además, agregó, se han solucionado 250 mil casos de salarios o bonos que

PARA FEBRERO PRESENTARÁN al Gobierno federal una lista de necesidades de docentes agremiados; el Presidente se comprometió a ayudarlos, afirman



El líder del SNTE se reunió en Palacio Nacional con el mandatario federal, ayer. Especial

“ALFONSO CEPEDA SALAS
Secretario general del SNTE
*(El Presidente) nos va a ayudar a seguir dándole certeza laboral a nuestros compañeros porque de las 160 mil basificaciones, aún tenemos como 220 mil (pendientes)***”**

habían dejado de pagarse a los maestros en diversas partes del país.

El secretario general del SNTE manifestó también su beneplácito por la implementación del programa La Escuela es Nuestra.

Refirió que si había experiencias de que los gobiernos estatales se quedaban con los recursos para el remozamiento de las escuelas.

"El hecho que asignen los recursos directamente a las escuelas nos satisface enormemente, porque en años anteriores esos recursos se quedaban en el ca-

mino y de pronto los gobiernos estatales los utilizaban para otras cosas. Ahora llegarán directamente a las escuelas, y los padres de familia junto con los maestros tomarán las decisiones de cómo invertirlos para mejorar los planteles, sobre todo de Educación Básica", declaró.

En su encuentro, los maestros aprovecharon para llevar al Presidente López Obrador regalos, entre ellos pan de pulque, chicharrón aldilla y "chorizo light" de Coahuila. Cepeda Salas adelantó que se volverán a reunir con él en enero. ●



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/12/19	MÉXICO	12

Avanza la SEP en basificación de docentes del SNTE

DESTACA Moctezuma progreso en temas administrativos con rezagos desde 2008; el sindicato pide triplicar su pensión

• Por Antonio López
antonio.lopez@razon.com.mx

EL TITULAR de la Secretaría de Educación Pública (SEP), Esteban Moctezuma, informó que el Gobierno federal ha entregado en un año plazas permanentes a 153 mil maestros que trabajaban como eventuales o por honorarios.

“Ya estamos hablando de 153 mil maestros en todo el país que han resuelto ese problema, es una cantidad enorme, y alrededor de 250 mil profesores que han resuelto algún otro tipo de incidencia”, expuso el funcionario tras participar en la tercera reunión de trabajo entre el Presidente Andrés Manuel López Obrador y el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), encabezado por el secretario general del gremio, Alfonso Cepeda, en la que revisaron los avances en el compromiso de basificar a más de 220 mil profesores.

o eldato

Alfonso Cepeda planteó al Gobierno que el cálculo de la pensión de los maestros se haga conforme al valor del salario mínimo (102.68 pesos) y no de la UMA (84.49 pesos).

Al salir del encuentro realizado este jueves en Palacio Nacional, Moctezuma expuso que hay temas administrativos que llevan rezagos desde 2008, pero que se avanzan ya en esta administración, con la mejora del sistema del servicio médico del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE), y la base laboral de 80 por ciento de los docentes.

Al respecto, el dirigente del SNTE aseguró que se trata de un logro sin precedentes, toda vez que los maestros que no contaban con una base, “eran compañeros que estaban contratados por honorarios, por una compensación, o les daban la mitad de una plaza sin ningún tipo de seguridad social”.

En el encuentro, la agrupación sindical entregó al jefe del Ejecutivo dos propuestas del gremio para mejorar las pensiones de los jubilados.

La primera contempla dar marcha atrás al sistema de cuentas individuales y regresar al sistema de reparto; la segunda, que el ahorro solidario, establecido como voluntario en la ley de 2007, ahora sea obligatorio.

Con este último planteamiento, por cada peso que aportara el trabajador, el Gobierno federal otorgaría 3.25 pesos, lo que permitiría a quienes se retiren obtener mayores recursos para atender sus necesidades, sostuvieron.

“HABLAMOS de 153 mil maestros que han resuelto ese problema, y alrededor de 250 mil que han resuelto otro tipo de incidencia, de manera que trabajamos para ordenar el sector educativo en materia administrativa”

Esteban Moctezuma
Secretario de Educación Pública



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/12/19	POLÍTICA	12

• Cepeda Salas se reunió con AMLO

La reforma reivindicó a los trabajadores de la educación: SNTE

• Dieron base en 2018 a 160 mil maestros y el próximo año se regularizará a 200 mil

NÉSTOR JIMÉNEZ Y ALONSO URRUTIA

En 2019, el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) reportó se otorgó base a 160 mil de sus agremiados, y para 2020 buscarán regularizar a otros 220 mil, indicó su secretario general, Alfonso Cepeda Salas, luego de reunirse con el presidente Andrés Manuel López Obrador en Palacio Nacional, a quien agradeció por considerarlos en las reformas con las que “se reivindicó en muchos sentidos a los trabajadores de la educación”.

El líder magisterial afirmó que el mandatario “cumplió con su compromiso”, ya que se mantiene el espíritu de la carrera magisterial para que los docentes puedan avanzar en el escalafón laboral, y se definió que las representaciones sindicales en los estados serán tomadas en cuenta para asignar las plazas.

Destacó que en el presente año se han concretado cerca de 160 mil regularizaciones de profesores contratados por honorarios o por compensaciones, por lo que no contaban con seguridad social. “Es emocionante (ver) cómo a maestros que han tenido esa condición por 15 o 20 años se les ruedan las lágrimas cuando reciben su formato único de personal”, agregó Cepeda.

En 2020, agregó, la meta es continuar con el otorgamiento de bases, ya que aún faltan 220 mil casos por regularizar. A la par, afirmó, se han solucionado en las entidades miles de casos de demora en el pago de salarios e incentivos.

Demanda modificar el régimen de pensiones

El sindicato también pidió modificar el régimen de pensiones y jubilaciones para que se utilice como base el salario mínimo y no la unidad de medida y actualización (UMA), pues –aseguró– se perjudica a los trabajadores de la educación. La demanda coincide en este punto con lo planteado por la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) en los encuentros que ésta ha tenido con el presidente López Obrador.

Además, anunció que preparan una nueva encuesta nacional entre sus afiliados para conocer las demandas y necesidades, y que presentarán al mandatario el próximo año.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/12/19	NACIONAL	14

Paran por amenazas escuelas en Acapulco

JESÚS GUERRERO

CHILPANCINGO.- Maestros de educación básica de escuelas de Acapulco suspenden las clases a partir de hoy debido a las amenazas de extorsión por parte de los grupos de la delincuencia.

Aunque el calendario oficial marca las vacaciones de fin de año a partir del próximo 20 de diciembre, alrededor de 90 planteles ubicados en colonias de la zona suburbana cerrarán a partir de hoy.

Un directivo de una escuela secundaria de la colonia de Ciudad Renacimiento, señaló que hoy asistirán los estudiantes solo para la posada, pero que a partir del lunes “ya nadie viene a la escuela”.

Manifestó que su escuela pertenece a la zona escolar 21, en donde están diez escuelas, y que en todas estas se acordó “adelantar” las vacaciones de fin de año.

Además de las escuelas de la zona 21, también ade-

lantarán sus vacaciones las de las zonas escolares 19 y 22, quienes regresarán a laborar hasta el 8 de enero del año entrante, de acuerdo con un documento oficial de los dirigentes sindicales de la Sección XIV del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE).

En el escrito, los dirigentes sindicales señalan que este acuerdo que tomaron (suspender clases) es por los altos índices de inseguridad que se han visto y anteponiendo la integridad física de los trabajadores de la educación que su situación es más peligrosa porque reciben su aguinaldo.

En las 90 escuelas, que están ubicadas en colonias como Ciudad Renacimiento, Emiliano Zapata, La Postal, Tierra y Libertad, Simón Bolívar, estudian unos 15 mil alumnos.

En esta zona operan los grupos delictivos el Cártel Independiente de Acapulco (Cida) y “Los Virus”.



OPINIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

- Columna El mundo al revés | Medios, negocios y corrupción (ContraRéplica, p. 2)
- Columna Rozones | Reclamo y oportunidad (La Razón, p. 2)

SECTOR EDUCATIVO

- Columna El Correo Ilustrado | Nulo avance de lectura en tres sexenios (La Jornada, p. 2)

SNTE/CNTE

- Columna Teléfono rojo | Apaguen motores: no habrá T-MEC decembrino (24-Horas, p. 3)
- Columna El Correo Ilustrar | Taller sindical: Construyendo la autogestión (La Jornada, p. 2)
- Columna La desubicación de un Nobel | Oscar Mario Beteta (El Universal, p. 16)
- Columna Garmática parda | AMLO: voluntad y realidad (El Univeral, p. 16)



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/12/19	NACIÓN	2

ERNESTO VILLANUEVA

EL MUNDO AL REVÉS

Medios, negocios y corrupción

Uno de los problemas centrales en las relaciones de los medios con los gobiernos no solo reside en la búsqueda de publicidad oficial (que por lo demás es un propósito legítimo) sino —y aquí es donde hay grandes aristas— en utilizar a los medios como mecanismos de presión para fines meta periodísticos.

En esta lógica, hasta donde tengo conocimiento, ha quedado solo en el papel lo dispuesto en el artículo 25, fracción VII de la Ley General de Responsabilidades que incluye las faltas de particulares.

El citado precepto dispone que: “se valorarán mecanismos que aseguren en todo momento la transparencia y publicidad de sus intereses”, se entiende que no solo de la razón social del medio, sino de sus controladoras o relacionadas con el medio a través de los buenos oficios de la División de Inteligencia Financiera de la SHCP.

En el capítulo III de la citada Ley “De los actos de los particulares vinculados con faltas administrativas graves”, habría que

rescatar el artículo 68, que es de importancia capital, el cual a la letra dice:

“Incurrirá en tráfico de influencias para inducir a la autoridad el particular que use su influencia, poder económico o político, real o ficticio, sobre cualquier servidor público, con el propósito de obtener para sí o para un tercero un beneficio o ventaja, o para causar perjuicio a alguna persona o al servicio público, con independencia de la aceptación del servidor o de los Servidores Públicos o del resultado obtenido”.

Gracias precisamente a esta conducta, ahora prohibida, muchísimos medios han hecho verdaderas fortunas haciendo de la corrupción un *modus operandi* que, a pesar de las disposiciones normativas, sigue gozando de cabal salud en el día a día, más en los estados y municipios que ahora en el Gobierno federal (me refiero al Ejecutivo), donde el papel de garantizar el derecho a saber, el ejercicio de la libertad de expresión y el derecho a la información se han convertido en figuras retóricas, que en su nombre se cometen todo tipo de ac-

ciones ajenas a los valores que justifican y explican esos derechos y libertades.

Es común que los dueños de medios al mismo tiempo lo sean de otras empresas, que se convierten en proveedores de gobierno por la presión que hacen los medios como herramientas ilícitas (a la luz de lo previsto en el hay citado artículo 68 de la Ley General de Responsabilidades), sin que haya sido invocada por temor o por complicidad o por las dos cosas. Se debe empezar por el método de aproximaciones sucesivas. Lo que es inadmisibles es no hacer nada.

SUMARIO

El presidente del Tribunal Universitario de la UNAM, el ameritado jurista Eduardo López Betancourt, decano de la Facultad de Derecho de la máxima casa de estudios jurídica del país, en un inédito ejercicio de rendición de cuentas y de compromiso con el derecho a saber, ha hecho del conocimiento de la opinión pública las limitaciones de ese cuerpo colegiado y su impacto en las agresiones, fundamentalmente a los alumnos y alumnas de la UNAM, que van del acoso a la agresión física y mental, sin que los responsables puedan ser sancionados por el intrincado sistema legal de la Universidad, que debe cambiar.

Se necesita mucha gente como el Dr. López Betancourt, con su compromiso con la justicia y la verdad, que es paradójicamente un riesgo en un sistema como el que pervive en varias partes del sistema público del país.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/12/19	LA DOS	2

ROZONES

• Evo, rayado

Quien ya arrancó la vaquita para los gastos del expresidente de Bolivia asilado en México, **Evo Morales**, fue el diputado del Partido del Trabajo, **Gerardo Fernández Noroña**. La cooperacha se plantea de la siguiente manera: cada uno de los 319 diputados, que integran la coalición Juntos Haremos Historia (Morena, PT y PES), depositará en el número de cuenta que el boliviano les indique, 500 pesos cada mes, esto es una suma de 159 mil 500 pesos en total, ahora sí que todos se mochan y don Evo ganará más que el Presidente **Andrés Manuel López Obrador**. Pues como diría el mandatario: se rayó.

• Defende AMLO su 4T

Varios le reconocieron al Presidente **Andrés Manuel López Obrador** la defensa de la libertad de expresión, tras la declaración a *El País* del ingeniero **Cuauhtémoc Cárdenas** de que este Gobierno no es de izquierda. Y aunque el mandatario aseguró que en su Gobierno se defiende la democracia y el debate, aprovechó para defender la Cuarta Transformación y afirmó que los cambios son de régimen y "el principal objetivo es quitar la corrupción del país" para poder hacer justicia. Ah, eso sí, AMLO reiteró que hay mucho respeto para el ingeniero.

• Reclamo y oportunidad

Donde resonaron las declaraciones del presidente del Tribunal Universitario, **Eduardo López Betancourt**, sobre la falta de interés de autoridades de la UNAM para resolver el problema del acoso sexual y escolar en la institución, fue en uno de los pisos de la Torre de Rectoría. Lo cierto es que para tratar de resolver el asunto de fondo hay iniciativas dentro de la Máxima Casa de Estudios y prueba de ello son las propuestas para actualizar el protocolo para atención a la violencia de género entregadas ayer por académicas. A la Universidad se le abre la oportunidad de atender estas voces, y ponerse a la vanguardia entre las instituciones de educación superior del país en la resolución de este problema.

• Agrupación de Elba, con un pie adentro

Pues que las Redes Sociales Progresistas, agrupación que encabeza **Elba Esther Gordillo**, junto con su yerno **Fernando González** y su nieto **René Fujiwara**, están a un paso de convertirse en partido político. Y es que lleva 18 de las 20 asambleas que debe realizar como parte de uno de los requisitos que le exige el INE, así que... con razón se les ha visto a marchas forzadas buscando aliados. Ayer por ejemplo tuvieron un encuentro con el excandidato a la presidencia municipal de Aguascalientes, para pactar más apoyos. Otro que sigue esa ruta es Encuentro Solidario, del PES, que ya cumplieron con sus 20 asambleas, pero les faltan 16 mil afiliados. ¿Quién llegará primero?

• Alista Edomex recuperar carreteras

En donde se preparan para mejorar caminos y carreteras es en el Estado de México. El gobernador **Alfredo del Mazo** anunció que alistan un proyecto que presentará a la Cámara de Diputados para rehabilitar más de mil 600 kilómetros de caminos al sur de la entidad. Aprovechando el anuncio, el *góber* mexiquense, quien celebró ayer su cumpleaños trabajando, presumió los logros del Edomex en el sector agropecuario, pues el estado ocupa el primer lugar en producción de haba, tuna, manzanilla y chícharo, y el segundo sitio en avena.

• Se levanta Coparmex en resistencia por INE

Los que se declararon en campaña de resistencia en defensa de la autonomía del INE, que ven fracturada con la iniciativa para acortar el periodo de la presidencia del Consejo, fueron los integrantes de la Coparmex. Ayer, los empresarios se apostaron afuera del Congreso de la Unión con una manta en colores blanco y azul con la leyenda #YoDefiendoAINE, para exigir a los diputados de Morena, autores de la propuesta de reforma, tener congruencia. Y es que señalan que fue la misma autonomía que tiene el INE, la que abrió camino para un entorno de confianza y transparencia que permitió la transición de un partido a otro.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/12/19	EL CORREO ILUSTRADO	2

Nulo avance en lectura en tres sexenios

Es muy preocupante la noticia de que en dos décadas no ha habido avance en la lectura de alumnos mexicanos y muy interesante el artículo de Carlos Martínez García; leer sin comprender que alude al mismo problema; pienso que esas dos décadas perdidas equivalen a los tres sexenios pasados, en los que es fácil recordar que quienes ocuparon la Presidencia no tuvieron gusto por la lectura y menos la impulsaron; el primero de ellos, después de que leía, no pasaba de preguntar: ¿Y yo por qué?; el siguiente se limitó a leer los *narcomensajes*, vestir uniforme militar y lanzar a sus federales tras los *narcos*, con los muertos colaterales que ya conocemos, y el último no supo decir siquiera cuáles fueron los tres libros que marcaron su vida.

Por lo anterior, pienso que el impulso a la lectura debe provenir en primera instancia del ejemplo de quien ocupa la primera magistratura y además considerarlo política de Estado, ya que de la lectura depende mucho el progreso del país; sus niños y jóvenes deben ser ciudadanos que lean, pero, también, como lo dice el artículo citado; que comprendan lo que leen.

Benjamín Cortés Valadez



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/12/19	NACIÓN	3

Apaguen motores: no habrá T-MEC decembrino



Estados Unidos ejerce varias diplomacias con México.

La formal, de saludos y palmadas para gusto de Palacio Nacional.

La de **Donald Trump**, enfocada a amenazar, exigir, forzar e hincar al Gobierno mexicano cuando así lo quiere.

Fruto de ella es el cumplimiento de su amenaza –**de una u otra forma México pagará el muro**– con el destino de miles de efectivos para frenar extranjeros.

Otra paralela, esa de mensajes, diálogos informales, intercambios de opiniones y a veces hasta de notas diplomáticas pero sujetas a confirmación.

Por ahí se adelantan desde amagos para ajustar gravámenes a las exportaciones hacia Estados Unidos hasta desesperanzas.

Cabe todo: ecología, política económica, armamentista, financiera, proteccionismo comercial...

Hoy es nuestro tema.

TAL VEZ NI PARA 2020

La administración de **Donald Trump** vive horas difíciles.

Más allá de su mala fama internacional –diganlo si no **Emmanuel Macron**, **Justin Trudeau** y demás– y la amenaza de proceso de destitución (**impeachment**) de los demócratas, está la falta de control republicano del Congreso.

Y de los votos demócratas depende la ansiada aprobación del T-MEC.

De nada sirvió el servilismo mexicano, pues el Senado lo aprobó como era la instrucción sin respuesta de Washington y Ottawa.

Aquí está la nota:

A la capital llegaron, por distintas vías, noticias desfavorables.

Unas provienen de **Nancy Pelosi**, la poderosa líder demócrata, quien no está dispuesta a abanderar esa votación.

Y la otra del Departamento del Tesoro, donde por las circunstancias políticas no ven condiciones para asegurar su cumplimiento.

Como todo lo enredan el **impeachment** y la polarización electoral, el T-MEC se irá hasta después de las elecciones de noviembre.

O, peor aún, hasta después de la toma de posesión del próximo presidente de Estados Unidos.

Esto ya lo saben en ambas alas de Palacio y las dos tiemblan.

‘ESTÁ USTED SERVIDO’

1.- El lunes 25 de noviembre anunciamos la elección de **Margarita Ríos-Farjat** como ministra de la Corte:

Será Ríos-Farjat y Rosalinda López va al SAT

Once días después le decimos: está usted servido.

O parcialmente servido, porque atrás viene la elección de **Rosalinda López Hernández** como presidenta del SAT.

Así se cumple la orden de ya saben quién, porque él no acepta desobediencias y **Ricardo Monreal** sabrá cómo la instrumenta.

2.- La visita de la dirigencia magisterial a Palacio Nacional tiene muchos significados.

El primero es el apoyo del comité de **Alfonso Cepeda** para garantizar el respaldo del SNTE a la reforma del actual régimen.

Y la segunda es el reconocimiento a los nuevos secretarios generales seccionales quienes, liderados por **Cepeda**, subrayaron que no aceptan intromisión.

Todo mundo volteó a ver a **Elba Esther Gordillo**.

Y 3.- ayer se firmó el acuerdo para el manejo responsable de residuos plásticos.

Lo lideró el priista **Jorge Carlos Ramírez Marín** y lo elogió el coordinador **Ricardo Monreal**.

A los compromisos se sumarán leyes, prometieron los legisladores a pesar del pésimo espectáculo de opositores sin ton ni materia.

Fueron invitados representantes de **Greenpeace** y de **Ocean Plastics**, pero fueron sólo a protestar y montar mantas.

No a sumarse, sino a manifestarse como es su costumbre.

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24 HORAS.

LEE MÁS COLUMNAS





FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/12/19	EL CORREO ILUSTRADO	2

Taller sindical: Construyendo la autogestión

Frente al autoritarismo, el hostigamiento laboral y la violación de nuestros derechos laborales, por parte de directivos, supervisores y direcciones operativas, quienes se resisten al cambio y siguen instrumentando estas prácticas de control y sometimiento de los trabajadores de la educación en las escuelas, la Asamblea de Coordinación de las secciones 10 Y 11 de la CNTE, Ciudad de México, convoca a las comunidades educativas, a participar en una sesión más de nuestro Taller sindical: Construyendo la autogestión, que se llevara a cabo en la sede nacional de la CNTE, Belisario Domínguez 32, tercer piso, en el Auditorio 17 de abril, el sábado 7 de diciembre a partir de las 12 horas. Comisión de gestión democrática. Salvador García, Sabino González, Sergio Miranda



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/12/19	OPINIÓN	16

OPINIÓN // ÓSCAR MARIO BETETA // EN PETIT COMITÉ

De la desubicación de un Nobel

El atrevimiento teórico de Vargas Llosa no tiene sustento. Desconoce las formas de gobierno y las diferencias entre dictadura y tiranía

En 1990, el escritor **Mario Vargas Llosa**, quien fracasó rotundamente como político, “definió” al sistema político mexicano como una “**dictadura perfecta**” y esa expresión, recreada por muchos, se quedó como una herramienta para “explicar” la forma como se gobernaba el país.

Por décadas, a nadie le importó que el **Nobel de Literatura** tuviera razón, sino que su percepción sirviera para desacreditar a **México**. Hoy, con más méritos, retoma su idea:

“México comenzaba a salir de esa dictadura perfecta (...) y me temo muchísimo que el populismo que parece realmente la ideología del actual presidente de México, nos conduzca otra vez a la dictadura perfecta”.

Empero, su atrevimiento teórico no tiene sustento. Desconoce las formas de gobierno y las diferencias entre dictadura y tiranía.

Esta, fue caracterizada desde el **Siglo IV en Grecia**, se mantiene inalterable desde entonces, la han referido todos los politólogos y se identifica por la toma violenta del poder, que ejerce un solo hombre, quien pasa por encima de leyes e instituciones, dispone de los bienes de los ciudadanos, a quienes “gobierna” con un puñal en el pecho, y aspira siempre a perpetuarse. Su límite suele ser el tiranicidio.

En cambio, el dictador surge de momentos de angustia y necesidad de los estados, que han extraviado el camino y necesitan ser refundados. Se le identifica por sus virtudes, por las que desdeña el poder. Por eso, prácticamente es obligado a ejercerlo sin restricciones. Solo no puede alterar la forma de gobierno, que ha de permanecer

acorde con el ser de su pueblo. Cumple su misión tan rápido como puede, y vuelve a su condición de simple ciudadano. Lleno de honor y gloria.

Lo que ve y pronostica **Vargas Llosa** cae en el vacío con esta categorización. El presidente de México ha surgido de un ejercicio democrático inédito. Y si concentra mucho poder, lo hace soberanamente, ejerciéndolo mirando a la durísima tarea que tiene de reconstruir al país que recibió en avanzado estado de descomposición. Su decisión de no prolongar su mandato está notariada.

La libertad es una premisa básica de la democracia. Por eso, Andrés Manuel López Obrador dijo que al literato no se le aplicará el 33 constitucional por inmiscuirse en asuntos exclusivamente nuestros, ni se coartará su derecho a expresarse.

Sobre esta prerrogativa, su esposa, la doctora **Beatriz Gutiérrez Müller**, también manifestó su punto de vista sobre el tema de una manera pulcra, elegante y contundente, y dijo:

“...mucho me temo que algunos (escritores) estén haciendo retroceder a la literatura y al pensamiento (...) que comenzaba a salir de ese panfletarismo perfecto”.

Con eso, Vargas Llosa tiene la obligación ética de expresarse con bases y ser respetuoso de un país que siempre lo lee y lo acoge cálidamente. Que siga fantaseando con la literatura... y se olvide de nuestra política.

SOTTO VOCE...



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/12/19	OPINIÓN	16

“La política no sirve si no sirve a la gente”, el gobernador de Oaxaca, Alejandro Murat, al presentar la estrategia “Misión por la Inclusión 2020” y entregar equipamiento para las 43 Unidades Básicas de Rehabilitación, junto con su esposa y presidenta honoraria del DIF, Ivette Morán. Con eso, por primera vez, muchos niños tendrán la oportunidad de acceder a mejores condiciones de vida... De acuerdo con Arias Consultores, los gobernadores mejor evaluados en noviembre, son Quirino Ordaz, Carlos Mendoza y Francisco García, de Sinaloa, BCS y Tamaulipas... Héctor Astudillo, quien ha logrado magníficos resultados en materia de seguridad, sinónimo de confianza, llega a su Cuarto Informe con nuevos proyectos turísticos, que generan 240 mil empleos. Y los cruceros están de regreso en Acapulco... El encuentro del presidente de la República con el dirigente del SNTE, Alfonso Cepeda, marcan una nueva etapa en la relación y la evolución de la educación en México.

ombeluniversal@gmail.com @mariobeteta



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/12/19	OPINIÓN	16

OPINIÓN // ARIEL GONZÁLEZ // GRAMÁTICA PARDA

AMLLO: voluntad y realidad

Aunque a algunos les haya parecido una eternidad o una fecha ya transcurrida, **Andrés Manuel López Obrador** acaba de cruzar, apenas, el umbral de su segundo año de gobierno. La profunda polarización –que él no generó, por cierto, sino de la cual su llegada al poder es más bien resultado– hace que el balance de lo que va de su gestión registre no pocos extremos: entre los que ven cerca el abismo y los que presienten que estamos por tocar el cielo.

Intentar ponerse por encima de las antípodas parece una decisión sensata, pero de muy difícil ejecución. Y no es que en los periódicos y medios electrónicos serios falte voluntad para ello (en las redes, ávidas precisamente de ruido y furia, es imposible), sino que los hechos imponen conclusiones que solo las anteojerías ideológicas impiden ver.

Han pasado demasiadas cosas y, por supuesto, muchas de ellas admiten en su interpretación diversos matices. A unos les pareció prudente la solicitud de perdón al rey español por lo que sea que haya ocurrido hace 500 años, y otros lo juzgaron como un mero despropósito; algunos más consideraron positivo que el presidente viaje en líneas comerciales, mientras que otros (como yo) pensamos que es un gesto innecesario y demagógico toda vez que cuesta más tener guardado el avión presidencial.

Pero a pesar de lo importantes que parezcan estos temas (y ha habido muchos de este tenor en la agenda), resultan casi anecdóticos frente a otros que de modo indiscutible son sustantivos, digamos vitales, y que no en balde son parte de las preocupaciones elementales de cualquier ciudadano.

El primero es la seguridad. En el largo plazo, como bien dijo Keynes, todos estaremos muertos. Sí, pero en el México de hoy todos tenemos más probabilidades de estarlo dentro de un rato, mañana o pasado, quién sabe. Una ola de violencia descomunal –aun para los parámetros nacionales: “el mexicano ha perdido las proporciones del horror”, decía José Revueltas– nos arrasa como sociedad y se ha convertido en el principal problema que enturbia la imagen y popularidad (incuestionable) del presidente López Obrador.

No la generó su gobierno, es obvio, pero durante este lapso ha crecido en forma alarmante, por más que el primer mandatario cuente con “otros datos”. Si el año pasado fue el más peligroso de la historia mexicana con 36 mil 685 homicidios dolosos, en 2019 ya superamos ese número, aunque el secretario de Seguridad, Alfonso Durazo, crea que la estadística puede cambiar en los próximos días. Pero mientras se produce lo que sería un milagro estadístico todos sabemos que los abrazos no han detenido los balazos. El fracaso en este terreno es proverbial.

Ahora bien, más allá del doloroso costo en vidas y del traumatismo social ya perceptible en buena parte del país, la violencia tiene también un costo económico que se suma a los diversos factores por los que el crecimiento del país viene siendo bajo desde hace años y ahora nulo. Hay quienes lo cifran, conservadoramente, en más de 5 billones de pesos. Así que, bien visto, no sólo es el principal problema social sino también un factor muy grave en lo económico, porque refleja la desconfianza y el temor de los inversionistas que saben que el Estado mexicano no es capaz de garantizar un entorno



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/12/19	OPINIÓN	16

mínimamente seguro para los negocios (y los ciudadanos). Y si a eso sumamos las señales dadas a los mercados con la cancelación del aeropuerto de Texcoco y la tozuda apuesta de política energética con la refinería de Dos Bocas, el panorama se muestra muy incierto.

Mientras el presidente López Obrador ignore la relación (no mecánica, desde luego) que hay entre crecimiento económico y desarrollo no valorará correctamente el significado del crecimiento cero. Igualmente, mientras no crea que solo una educación de calidad puede ser motor del desarrollo, seguiremos dejando en manos de la CNETE su autoevaluación y la educación de los niños (de los más pobres, por cierto, que en esto pareciera que son los que menos merecen).

Por lo que hace a nuestra vida democrática, las cosas no apuntan precisamente a su fortalecimiento. La arbitraria e inconstitucional ampliación del mandato del gobernador de Baja California, **Jaime Bonilla**, tiene hoy –gracias a la opinión técnica del Tribunal Electoral Federal– menos oportunidades de concretarse; sin embargo, la intentona de modificar, como señaló el Instituto Nacional Electoral en su momento, “las reglas del juego, después de que el juego terminó”, son un peligroso antecedente. Y es un asunto que (¿experimentalmente?) han dejado correr, lo mismo el Jefe del Ejecutivo que la Secretaría de Gobernación. Cabe esperar que pronto la Suprema Corte de Justicia –si es que para entonces no está envuelta ella misma en una elección irregular de su nueva ministra– acote de una vez por todas las inconstitucionales pretensiones de Bonilla.